
台灣地區對外直接投資破新高，近期科技

巨頭在美方施壓下又可能加大對美投資，令島

內對台科技產業空心化的擔憂加劇。台當局貨

幣政策主管機構最近公布統計顯示，2024年

台灣地區金融賬下直接投資達210.5億美元，

對外直接投資資產319.8億美元，雙雙創新

高。該機構經研處副處長陳裴紋表示，對外投

資額增加主要是台積電、文曄科技、鴻海、世

界先進等科技企業對外投資增加所致。

【大公報訊】據新華社報道：在
美國可能加徵高關稅的陰影下，台灣
電電公會理事長李詩欽日前介紹，台
灣地區七大AI服務器代工廠近期陸續
赴美考察，將於5月中旬前宣布加碼投
資美國的計劃。

這些服務器代工廠包括鴻海、廣
達、緯創等。據業界推算，在美新建
一座服務器工廠及購買設備的投資額
預估為30億至50億美元，若七大服務
器代工廠都在美有新布局，投資額將
相當可觀。

今年以來，美國施壓台灣地區電
子產業，促其赴美投資並轉移技術與
產能，致使島內科技產業外移壓力倍
增。台積電日前首次在美國召開董事
會，加劇島內核心優勢產業快速外移
的擔憂。

島內恐面臨供應鏈「斷鏈」風險
島內媒體分析認為，台灣科技產

業得益於群聚效應，若供應鏈迫於壓
力大舉轉移至美國，將使本地面臨供
應鏈 「斷鏈」 及產業空洞化的風險。

台灣 「中央大學」 經濟學系教授
吳大任受訪表示，台灣AI服務器企業
如果紛紛轉移至美國，與這些企業相
關的零部件供應鏈和設備商也會隨之

遷移。由於台灣民間投資主要由半導
體等科技產業帶來，未來這部分內需
會顯著下降，拖累台灣經濟長期表
現。短期來看，在美國加徵高關稅的
影響下，沒有轉移的本地產品價格將
上漲，從而影響台灣的出口。

統計數據顯示，2024年，台灣地
區出口總額為4750億美元，其中半導
體和芯片出口額佔三分之一強。受半
導體和芯片需求推動，去年台灣地區
對美國出口額創新高，達1114億美
元，貿易順差增至649億美元，增幅高
達35%。

值得注意的是，台當局經濟主管
部門20日發布的數據顯示，台灣地
區1月外銷訂單金額為469.7億美元，
同比下滑3%。按產業來看，傳統產業
外銷訂單量呈全面下跌局面，且跌幅
較深。其中，基本金屬同比減少
21.7%、塑橡膠製品減20.5%、化學
品減19%。

分析人士認為，台灣地區傳統產
業受需求不足、轉型及外部競爭壓力
大等因素影響已相對沒落，若電子科
技等經貿支柱產業再承壓外移，不僅
將損害這些優勢企業的競爭力和實際
利益，更會令台灣地區經濟持續失
血，以致淪為全球供應鏈附庸地位。

【大公報訊】據台媒報道：台灣啟
思民本基金會最近召開記者會公布最新
民調結果，有近八成四的受訪台灣民眾
反對台積電納米技術轉移到美國。

報道稱，從該基金會提供的民調數
據中可以看到，當被詢問美國總統特朗

普曾指稱 「台灣偷走美國半導體生意」
時，88.4%的受訪者表示 「不同意」 ，
9.5%表示 「同意」 。值得注意的是，若
特朗普強力要求台積電將2納米最先進製
程技術轉移到美國，是否同意放行？有
84.8%的受訪民眾表示 「反對」 ，僅

10.9%民眾 「贊成」 。
該民調還對關稅相關問題做了調

查，其中有85.6%的民眾認為特朗普政
府 「未來可能對台灣地區施加關稅壓
力」 ，但也有10.7%的民眾認為 「不太
可能或完全不可能」 。

民調：台逾八成受訪者反對台積電納米技術移美

美施壓台科企外移
島內憂產業空心化

台七大AI服務器代工廠擬增加在美投資

◀▲台灣輿論憂慮島內科企外移對台灣
經濟不利。 資料圖片

台灣青年赴漳州看《哪吒2》盼在台上映
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首屆兩岸民俗文體匯登場 台胞：同根同源
【大公報訊】記者黃寶儀汕尾報

道：二月二，龍抬頭。在鑼鼓喧天中，
台灣遊神馬伕趙四子，跑布馬、南派武
打等正字戲，以及蓋仔獅、五色獅、錢
鼓舞等非遺絕技在廣東汕尾輪番上演，
拉開了第一屆海峽兩岸民俗文體匯啟動
暨碣石古衛城進城儀式。熟悉的民俗文
化場景，讓前來參加活動的台胞台青、
台灣宮廟和文旅體行業協會代表200多
人倍感親切，感嘆兩岸應該攜手將優秀
中華傳統文化發揚光大，兩岸文旅產業
交流合作大有可為。

進入3月，由國台辦指導的內容豐
富、形式多樣的兩岸交流活動陸續在大
陸各地開展。汕尾作為開發台灣漢人的
三大原鄉之一，與台灣血脈相親，風土
相近，文脈相傳。在汕尾舉辦的第一屆
海峽兩岸民俗文體匯活動將貫穿2025年
全年，分為 「衛城煥彩·兩岸和平」 「品
清競渡·青春同航」 「騎行南粵大地·探
尋海陸風情」 「天下海鮮·汕尾領鮮」

「鵲橋連兩岸·青春練彩虹」 「品清湖上
月·兩岸共一輪」 「行走海陸豐·賦能
『百千萬』 」 「民俗源流遠·兩岸一家
親」 等八大板塊。

海峽兩岸關係協會副會長李文輝在
致辭時表示，通過兩岸民俗體育文化交
流，進一步增進台灣同胞對中華文化的
認同，自覺做中華文化的守護者、傳承

者、弘揚者，不斷增強對中華民族的認
同感、自豪感，為國家統一、民族復興
注入強大精神力量。

來自台灣的嘉賓代表劉庭祥致辭時
表示，中華民間文化充滿神話和傳說，
是民族藝術與創作的寶庫。文化與藝術
將引領兩岸同胞攜手走向 「富而好禮」
偉大復興之路，遊戲軟件 「黑神話悟
空」 的熱銷和影片《哪吒2》的熱映，讓
全球感受到了中華傳統文化的魅力。相
信全球將興起一股中國風的熱潮，兩岸
文旅產業交流合作大有可為。

兩岸媽祖信仰文化同宗同源。台灣
護聖官首席顧問葉論昶表示，在台灣也
有數萬人參與媽祖文化活動，在汕尾看
到媽祖祈福文化表演感覺相當震撼。葉
論昶強調，民俗文化是兩岸民間共同的
信仰，在台灣當局 「去中國化」 的背景
下，類似的交流活動能夠讓兩岸民眾更
深刻感受到同根同源， 「兩岸民心是連
在一起的。」

台當局再封殺大陸七所高校 國民黨批破壞兩岸和平

春天已經來
臨，台島各地櫻
花盛開，盼能吸

引更多遊客，然而，島內旅遊業卻仍苦
陷於 「寒冬」 ，遲遲未能復甦。2023年
台灣地區出境旅客為1179.5萬人次，入境
旅客有648.6萬人次，相差530.8萬人次，
若換算為觀光產值，逆差達4400多億元
（新台幣，下同）。2024年島內旅遊業
逆差無論是人次或金額皆不斷惡化，可
謂 「史上最慘」 ：出境旅客1684.9萬人
次，入境旅客卻只有785.7萬人次，相差
899.2萬人次，觀光產值逆差約為6922億

元，比2023年多了2500多億元。
台灣旅遊產值逆差不斷擴大，業界

心急如焚，不斷呼籲民進黨當局盡快恢
復開放大陸遊客赴台觀光。但民進黨當
局的反應令人錯愕。對於兩岸旅遊問
題，它竟聲稱島內旅遊從業者過去只賺
到 「疲勞」 和 「垃圾」 。這根本就是睜
眼說瞎話。如果台灣業界沒有從中獲
利，又為何強烈要求民進黨當局重啟陸
客赴台遊？

2008年5月國民黨馬英九上台後，堅
持 「九二共識」 ，改善兩岸關係，兩岸
簽署了陸客赴台遊、兩岸直航等協議，

自此台島成為大陸民眾喜愛的旅遊地之
一，而且人數龐大的陸客也為台灣旅遊
業注入了活水。2015年陸客赴台人數達
到高峰，突破400萬人次，為台灣帶來
2186億元的觀光外匯收入。這2186億元
難道是 「垃圾」 ？陸客消費力強，島內
手信業受惠。在2009年至2012年短短四
年間，台灣鳳梨酥產值翻了近17倍，達
到260億元。這260億難道是 「垃圾」 ？
當時大批陸客赴台觀光也帶動了島內旅
遊投資。在國民黨馬政府時期，台灣在
新建旅館、更新住宿接待設備領域的投
資高達2800億元。這2800億難道也是

「垃圾」 ？民進黨當局何時變得 「視金
錢如糞土」 了？

陸客帶旺台灣旅遊業，也使得台灣
旅遊業收支逆差逐漸縮小，2011年更首
度轉為順差，一直持續至2015年。2016
年5月民進黨蔡英文上台後奉行 「台獨」
路線，破壞兩岸關係，升高台海局勢，
大大降低了陸客赴台的意願，加之2020
年爆發新冠疫情，民進黨當局遂以 「防
疫」 為由限制大陸民眾赴台，雖然後來
疫情已經平緩，但相關限制仍然持續，
導致台灣旅遊業遲遲未能恢復元氣，旅
遊業逆差持續擴大。

為了推動兩岸旅遊恢復往來，大陸
方面早在去年已率先恢復福建居民赴金
門、馬祖旅遊，受到金、馬兩地業界的
歡迎，如今再擴大範圍，福建和上海居
民可組團赴台觀光。台灣業界紛紛稱讚
大陸方面的新政策「令人振奮」，呼籲台當
局不能輕視陸客對台灣旅遊業的重要
性，應盡速放開對兩岸交流所設限制。

民進黨當局口口聲聲說 「愛台
灣」 、 「愛人民」 ，但為了一黨之意識
形態，為了阻撓兩岸交流，不惜砸旅遊
業者的飯碗，以各種藉口拒絕恢復陸客
赴台遊，着實令人心寒。

民進黨當局視金錢如糞土？
隔海觀瀾
朱穗怡
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美擬對台芯片徵高稅 台官員竟稱不一定不合理
【大公報訊】據台媒報道：針對

美國總統特朗普揚言對台灣芯片徵收
100%關稅，台當局經濟部門負責人郭
智輝最近在立法機構竟稱不一定不合
理，引發輿論嘩然。有台灣網友嘲
諷： 「這不是賣台！這是送台！」

郭智輝聲稱， 「特朗普會講
100%是為了滿足他國內的競爭力，他
可能國內競爭力不足，所以他要課
100%的稅來做一個平衡，他主要是保
護他國內的廠商。」

郭智輝字字句句為美國幫腔，國
民黨 「立委」 羅智強隨後不滿質問，

「你是哪一國的？特朗普對我們芯片
課徵100%關稅，你認為沒有不合
理？」

郭智輝言論也引發台灣輿論反
彈。 「你在講什麼？你什麼官？」 台
灣資深媒體人趙少康近日在一檔政論
節目中表示無法理解： 「你當然要說
不合理，你怎麼能說不一定不合
理？」

台北市議員游淑慧也在節目中指
出， 「你都還沒有談判就先投降，那
特朗普想一想100%正常，不然200%
如何？我們怎麼會有這種官員呢？」

【大公報訊】據中新社報道：
「兩岸哪吒信俗同根同源。」 為了觀
影《哪吒之魔童鬧海》（簡稱 「《哪
吒2》」 ），台灣青年李婉萍特意從台
灣來到福建漳州， 「電影賦予了角色
更為人性化的色彩，很好地刻畫了哪
吒與父母之間的親情。」 3月1日晚，
60多位漳台青年在漳州共赴《哪吒2》
奇幻之旅。觀影前，漳台青年還共同
觀賞了漳州民俗哪吒鼓表演《鼓娃踏
浪歸》，現場氣氛熱烈。

目前，《哪吒2》票房已超140億
元人民幣，登頂全球動畫電影票房
榜。不少台灣民眾在網絡上留言，希
望能在台灣看到《哪吒2》。

「台灣也有哪吒信俗，哪吒信俗
貫穿在我們從小看過的《西遊記》
《封神演義》等古代小說中。」 李婉
萍觀影後表示，期盼《哪吒2》能早日

在台灣上映。 「如果有機會，我一定
會帶我的孩子們一起看，感受中華民
族的文化與情義。」

台灣青年張仲隆說， 「觀影使我
們感受到兩岸之間共同流動的文化血
脈，這部電影會讓我們台灣年輕人更
願意去了解相關的歷史，推動中華文
化的代代傳承。」

【大公報訊】據中通社報道：繼對
暨南大學等3所大陸院校禁止交流後，台
灣當局教育部門負責人鄭英耀28日表
示，大陸 「國防七子」 高校也納入禁止
交流的名單中。

鄭英耀28日在一檔節目中表示，大
陸有7所軍工大學也被列為嚴審的名單
中，基本上禁止交流，聲稱有安全和關
鍵技術被竊取的嫌疑。

據悉，這7所學校為中國工業和信
息化部主管，被稱為 「國防七子」 ，包
括北京航空航天大學、北京理工大學、
西北工業大學、南京航空航天大學、南
京理工大學、哈爾濱工業大學、哈爾濱

工程大學。
鄭英耀還提及，大陸亦有3所軍事

學校，雖然是大陸985、211等重點工程
學校，但台灣歷來就不採認其學歷，包
括中國人民解放軍國防科技大學、中國
人民解放軍海軍軍醫大學，以及中國人
民解放軍空軍軍醫大學。

此前，台灣當局禁止島內大學與3
所所謂 「統戰高校」 合作或交流。

對於民進黨當局用政治手法操弄學
術交流，民眾黨主席黃國昌表示，民進
黨當局為了政治目的拿學生開刀，要這
些學生情何以堪？要操弄政治、搞 「抗
中保台」 也不要拿學生開刀。

中國國民黨主席朱立倫表示，民進
黨當局執意封鎖兩岸學術交流，只會加
劇對立，這與大家所期待的兩岸對話、
和平發展背道而馳。

國務院台辦發言人朱鳳蓮近日表
示，近年來，民進黨當局 「聞統色變」
「逢中必反」 ，惡行擢發難數，近來更
是花樣翻新、變本加厲，連兩岸高校間
正常的交流合作和台灣學生正常升學讀
書都要禁止，是假借防範 「統戰」 之
名，行干擾阻撓兩岸教育交流之實，已
經到了無底線、無下限的地步，必將遭
到島內大中學校和青年學生及家長的強
烈反對。

▲玄武山「汕尾市對台交流示範基地」日
前揭牌。 大公報記者黃寶儀攝

▲武漢市江夏區黃龍山路地鐵口的哪吒
主題牆吸引民眾打卡拍照。 新華社


